

SEGUNDO CONGRESO DEPARTAMENTAL DE HISTORIA Y PRIMER SIMPOSIO REGIONAL SURCOLOMBIANO

INTRODUCCIÓN

El Gobierno y el departamento del Huila, a solicitud de la Academia Huilense de Historia, convocó al Segundo Congreso Departamental de Historia, mediante Decreto No. 167 del 15 de Febrero de 1990, con el propósito de conmemorar el quinto centenario del Encuentro de Dos Mundos, a partir de una reflexión seria sobre nuestra realidad histórica regional.

La Academia, responsable de la realización de esta actividad cultural, organizó el seminario de Investigación Histórica, bajo la orientación de Bernardo Tovar Zambrano, para nutrir el Congreso con estudios de nuestro pasado, y ampliar el horizonte de conocimiento y comprensión de la Historia Huilense. Así mismo, convocó a los estudiosos de las Universidades y Academias que laboran en la región del Alto Magdalena y del Sur Occidente Colombiano para que presentaran sus investigaciones históricas en este Congreso que insiste en estudiar al Huila como unidad político-administrativa particular, pero también como elemento interactuante de una amplia región, a la cual se encuentra ligado desde épocas prehispánicas.

El Segundo Congreso Departamental de Historia, financiado por el Instituto Huilense de Cultura, forma parte de la programación prevista por la Gobernación del Departamento para conmemorar el Quinto Centenario en el Huila, pues la política cultural diseñada por el Señor Gobernador, Doctor JULIO ENRIQUE ORTIZ CUENCA, se ha orientado, prioritariamente, hacia la definición y consolidación de nuestra identidad como formación socioeconómica y cultural.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL DOCTOR GILBERTO VARGAS MOTTA EN EL ACTO DE APERTURA DEL SEGUNDO CONGRESO DEPARTAMENTAL DE HISTORIA Y PRIMER SIMPOSIO DE HISTORIA DEL SUR DE COLOMBIA

Grata y señalada es la ocasión de presentar al desconcertante maestro Germán Arciniegas el homenaje de una de las Academias Regionales que reclamó contra el centralismo histórico que olvidaba la presencia del hombre de provincia y fue usted, Maestro Germán Arciniegas, quien desde la presidencia de la Academia Nacional, propició los congresos de Academias Regionales, dando así carta de ciudadanía a la participación de los pueblos alejados de la capital "del reino" que también hicieron la historia de Colombia.

Ha tenido usted la virtud de desconcertar los parámetros tradicionales desde cuando fue Ministro de Educación, en la lejana época de su juventud combatida y combatiente, hasta el momento presente cuando anunció que América descubrió a Europa y que la libertad viajó en el fondo de las carabelas, debajo del oro y e las esmeraldas, sacadas de la entraña americana.

Desconcertante, Maestro Arciniegas, al anunciar que cuando Colón se encontró de manos a boca con nuestro Continente y llevó como testimonio a los primeros indígenas junto con unas hojas de tabaco y unas pepas de cacao, estaba engendrando el derecho de gentes en la inteligencia de Victoria Suárez, que con los destellos de sabiduría y desde las aulas de Salamanca estaban iluminando un camino dolorosamente recorrido por la humanidad hasta plasmar los derechos del hombre y del ciudadano, que también viajaron desde América siglos más tarde en los espolines del marqués Lafayette.

Desconcertante este nuevo mundo que completa la esfera terrestre y se constituye en crisol de razas, esperanza de desposeídos, genitora de un pueblo que "cree en Jesucristo y habla en español".